

DOI: 10.31857/S032150750030073-2

Южная Африка – 2024: политические партии в преддверии выборов

© Туряница Д.А.^а, 2024

^а Институт Африки РАН, Москва, Россия
ORCID: 0000-0003-1019-7823; darya.turyanitsa@gmail.com

Резюме. В статье рассматривается деятельность основных политических партий в ЮАР – Африканского национального конгресса, Демократического альянса и «Борцов за экономическую свободу» – накануне выборов в середине 2024 г. Для оценки ситуации приводятся данные аналитических центров и фондов, а также освещаются некоторые вопросы, передающие сложность внутренней обстановки в преддверии события. Речь в первую очередь идет о появлении «Многopартийной хартии» и других политических объединений. Несмотря на существующие проблемы, АНК продолжает оставаться единственной партией, имеющей «моральный багаж» влияния на избирателей из всех групп населения. В предвыборной гонке «новые» и «старые» политические силы выстраивают свои стратегии для получения максимального количества голосов среди «цветных» и других сообществ ЮАР. В работе подробно затронуто появление новых политических организаций, деятельность которых направлена на привлечения электората из «цветного» сообщества, в первую очередь в провинции Западный Кейп.

Ключевые слова: ЮАР, Африканский национальный конгресс, Демократический альянс, Многопартийная хартия, Западный Кейп, ГУД, выборы-2024, цветные

Для цитирования: Туряница Д.А. Южная Африка – 2024: политические партии в преддверии выборов. *Азия и Африка сегодня*. 2024. № 2. С. 23–31. DOI: 10.31857/S032150750030073-2

South Africa – 2024: Political Parties' Activities Ahead of Elections

© Daria A. Turianitsa^a, 2024

^a Institute for African Studies, Moscow, Russia
ORCID: 0000-0003-1019-7823; darya.turyanitsa@gmail.com

Abstract. The article briefly examines the performance of the main South African political parties such as the African National Congress, the Democratic Alliance and the Economic Freedom Fighters on the eve of the general elections in 2024. To assess the situation, the data from think-tanks and NGO is also used. This paper highlights some issues that convey the complexity of the internal environment in the run-up to the event, such as the emergence of the Multi-Party Charter and other political players. Despite the challenges, the African National Congress continues to be the only party with “moral baggage” for voters from all population groups.

In the emerging electoral race, it is interesting to observe how the “new” and “old” political forces strategize to maximize their votes from different communities in South Africa, especially among the “Coloured” community. This piece describes the emergence of new political organizations that are aimed at mobilising voters from the “Coloured” community, first and foremost in the Western Cape Province.

Keywords: South Africa, African National Congress, Democratic Alliance, Multi-Party Charter, Western Cape, GOOD, elections 2024, Coloureds

For citation: Turianitsa D.A. South Africa – 2024: Political Parties' Activities Ahead of Elections. *Asia and Africa today*. 2024. № 2. Pp. 23–31. (In Russ.). DOI: 10.31857/S032150750030073-2

ВВЕДЕНИЕ

После устранения режима апартеида в ЮАР до сих пор в силу разных причин продолжает сохраняться *de facto* деление на «расовые категории»: «черные африканцы», «цветные»¹, «индийцы» и «белые».

¹ Здесь термин «цветные» указан в кавычках, тем самым мы подчеркиваем сконструированный характер этого названия. Далее в статье – без кавычек, что не принижает или преуменьшает значения данного сообщества (*прим. авт.*).

Цветные в ЮАР – это уникальное сообщество людей, которое нельзя отнести ни к белым, ни к черным. Мнения членов сообщества относительно названия «цветные» и по сию пору вызывают противоречивую реакцию в стране. Многие считают этот термин глубоким пережитком системы сегрегации и колониализма и не желают примириться с ним. Однако другая часть гордится своим происхождением и выступает за его сохранение. Среди цветных есть те, кто относит себя культурно к цветным, а политически со времени зарождения движения «черного самосознания»² – к черным южноафриканцам [1].

Важно подчеркнуть, что промежуточное положение между белыми и черными напрямую влияет на их разные политические предпочтения. Многие южноафриканские политические партии, используя представителей цветных, пытаются усилить свое влияние, привлекая «небелых» избирателей для расширения своей электоральной базы. В то же время есть и те, кто более 10 лет тому назад жестко критиковал и критикует политическую терминологию разделения на «цветные», «индийские» и другие голоса, обращаясь к идеям Объединенного демократического фронта (ОДФ, *United Democratic Front – UDF*)³, который отрицал такую сегрегацию. Единение в ОДФ происходило посредством общих убеждений и философии «нерасовости» – это помогало «вырваться за рамки навязанных политикой апартеида идентичностей» [2]. Действительно, такие термины как «цветные голоса», «цветной электорат» не имеют широкого распространения, хотя негласно употребляются по сей день.

* * *

В Южной Африке в 2024 г. (скорее всего в мае) будут проходить выборы – в 9-й раз после смены прошлого режима. Основные партии, борющиеся за голоса избирателей, – Африканский национальный конгресс (АНК), Демократический альянс (ДА), «Борцы за экономическую свободу» (*Economic Freedom Fighters*, ЭФФ). Не остаются в стороне и новые участники политического процесса.

Чтобы понять, как, возможно, сложатся выборы-2024, необходимо внимательно посмотреть на события последних нескольких лет в политической жизни ЮАР.

ВЫБОРЫ 2021 ГОДА И ИХ ПОСЛЕДСТВИЯ

Муниципальные выборы ЮАР 2021 г. происходили в условиях проблем, вызванных долгими ковидными ограничениями. Значительное число людей осталось без работы и средств к существованию. Все возникшие сложности, а также боязнь заразиться коронавирусом *COVID-19*, повлияли на то, что явка избирателей на выборах в 2021 г. оказалась рекордно низкой за 27 лет. По данным Независимой избирательной комиссии, она составила чуть более 45%. Таким образом, только 12 млн из 26,2 млн зарегистрированных избирателей пришли голосовать на выборах⁴.

Результаты муниципальных выборов 2021 г. выявили важную для основной оппозиционной партии, Демократического альянса, особенность – уменьшение её сторонников из числа цветных избирателей, традиционно поддерживавших её на протяжении многих избирательных циклов в провинции Западный Кейп (столица – Кейптаун). Ранее, на всеобщих выборах 2019 г., в этой провинции ДА получил 52,4% по сравнению с 57,2% на выборах 2014 г.⁵, в 2021 г. – 54,2% (в 2016 г. – 63,3%)⁶.

Что касается АНК, он потерял контроль над этой провинцией еще в 2006 г. К неочевидным проблемам Демократического альянса добавляется и тот факт, что большинство руководящих должностей в партии занимают белые. Существующая реальность не делает эту партию особо привлекательной среди других групп населения, несмотря на лозунги об отсутствии расизма и либеральных ценностях.

В течение последних нескольких лет, особенно после резкого ухода из партии её лидера Ммуси Маймане в октябре 2019 г. и назначения Джона Стинхейзена (белого) на пост главы ДА, отток черных южноафриканцев, а также цветных из партии усилился. Среди них такие фигуры, как Херман Машаба,

² Движение «черного самосознания» серьезно повлияло на многих южноафриканцев, в т.ч. цветных (прим. авт.).

³ Нерасовая коалиция, состоявшая из общественных организаций, студенческих групп, профсоюзов в 1983–1991 гг. (прим. ред.).

⁴ <https://www.sabcnews.com/sabcnews/iec-confirms-12-million-voters-in-2021-lge/> (accessed 23.12.2023)

⁵ <https://results.elections.org.za/dashboards/npe/app/dashboard.html#> (accessed 25.12.2023)

⁶ Independent Electoral Commission. Municipal elections results. <https://results.elections.org.za/dashboards/lge/> (accessed 24.12.2023)

мэр Йоханнесбурга от ДА (2016–2019 гг.), и основатель партии *ActionSA* («Действие ЮАР») и многие другие. В далеком прошлом партию покинули Патриция де Лилль и Линдиве Мазибуко [3].

Еще одна новая тенденция, проявившаяся после муниципальных выборов 2021 г., заключается в том, что, помимо уменьшения количества избирателей на выборах, другая часть всё больше отдалается от основных политических игроков в лице АНК, ДА и ЭФФ. Судя по всему, это происходит из-за невыполненных политических обещаний и нерешенных вопросов, связанных с работой муниципалитетов. К примеру, основные сложности в провинции Западный Кейп, где при населении 3 млн человек более 50% составляют цветные, относятся к сфере общественной безопасности (особенно в неформальных поселениях – тауншипах) и ассоциируются главным образом с обеспечением населения социальным жильем и разрешением энергетического кризиса в целом по стране. В 2023 г. (впервые с 2019 г.) происходили почти ежедневные веерные отключения электричества⁷. По официальным данным, в 2023 г. в стране были зафиксированы рекордные по времени отключения электричества – 6800 часов (283 дня) [4].

АФРИКАНСКИЙ НАЦИОНАЛЬНЫЙ КОНГРЕСС

Следует признать, что фактически подготовка к новым выборам-2024 началась для многих политических партий еще в 2023 г. Активную роль в этом вопросе играет молодежь страны, которая говорит, что влияет на их политические интересы сейчас. Это подтверждают и данные интервью, в которых молодые люди отмечают «высокий уровень безработицы, злоупотребление запрещенными веществами, отключение электричества и непредоставления государственных услуг – проблемы, которые требуют решения в 2024 г.»⁸.

Для преодоления высокого уровня безработицы еще 16 июня 2023 г. АНК ввел программу по обеспечению занятости среди молодежи провинции Хаутенг, названную *Nasi iSpani* (на яз. коса – «здесь – работа»). Программа вызвала неоднозначную реакцию среди оппозиционных партий. Они заявили, что это попытка получить голоса среди многочисленного молодого населения ЮАР, многие из которых будут голосовать в первый раз на выборах 2024 г.⁹

Важный вопрос, который, возможно, назревает в партии – это активное привлечение разных групп населения к участию в предстоящих выборах.

В 2022 г. заместителем генерального секретаря АНК (фактически и.о. генсека партии после отставки Элиаса «Эйса» Махашуле) была Джесси Дуарте¹⁰, единственная цветная в составе высших руководителей партии. Во время подготовки к Национальному съезду АНК, в декабре 2022 г., в 200-именном списке¹¹ было несколько цветных (Тина Джомат-Петтерссон, Альвин Ботес, Бернис Свартс, Чеслейн Мос-терт и др.). По итогу же на высшие должности в АНК были избраны только этнические черные африканцы [5].

Изначально только Тина Джомат-Петтерссон¹², занявшая 13-е место в списке из 80 (1726 голосов), вошла в исполком партии. В то же время после обнародования списков Национального исполнительного комитета (НИК), АНК был вынужден пересмотреть свое решение, т.к. в НИК из 80 человек было только двое нечерных и обе женщины – одна цветная, а другая белая, что абсолютно не отражало демографию страны [6]. После консультаций в исполком были кооптированы два цветных политика, в т.ч. Алвин Ботес, замминистра иностранных дел ЮАР, и Фавзия Пиер, бывший заместитель муниципалитета г. еТеквини (Дурбан).

⁷ Точнее, отключения 6-го уровня, т.е. отсутствие электроэнергии 2 раза в день в течение 4 часов в течение 4 дней (прим. авт.).

⁸ См.: <https://iol.co.za/news/politics/first-time-voters-concerned-about-jobs-service-delivery-ahead-of-2024-elections-4d34ecd0-9ae2-4259-a193-0769931b3ddb> (accessed 27.11.2023)

⁹ Кроме того, ранее АНК в партнерстве с другими организациями, к примеру, такими как сервис по доставке еды *UberEats*, принимали практические меры для решения проблем безработицы (и связанной с ней преступности) среди молодежи страны (прим. авт.).

¹⁰ Скончалась в июле 2022 г. (прим. авт.).

¹¹ ANC top 200 candidates for the NEC. *PoliticsWeb*. 02.12.2022. <https://www.politicsweb.co.za/documents/anc-top-200-candidates-for-the-nec> (accessed 02.12.2023)

¹² В связи с предполагаемыми обвинениями в коррупции Джомат-Петтерссон покончила собой в июле 2023 г. (прим. авт.).

Говоря о других важных событиях, АНК впервые за последние 6 лет, в конце июня 2023 г. избрал Национальный исполком провинции Западный Кейп в составе 5 человек. Такая мера имела большое «оздоровительное» воздействие на развитие партии, и усилила влияния на потенциальный электорат с учетом того, что на протяжении последних 10–15 лет большинство цветных избирателей голосуют против АНК.

По итогам голосования в исполком Западного Кейпа вошли участники нового движения внутри АНК – «Деревня за перемены» (*Rurals for Change*), представляющего интересы сельских жителей этой провинции¹³. Из 5 членов – трое цветные: Невилл Делпорт, Шарон Дэвис и Дерек Аппел. Главой исполкома стал африканец Вуиса Тихалисису, избранный «с места» во время съезда партии. Ветеран антиапартеидного движения и глава оппозиции от АНК в местном парламенте, Камерон Дагмор (белый), не смог возглавить отделение [7]. Параллельно с этим АНК реанимировал работу других важных политических органов, таких как Лига ветеранов АНК, Женская лига АНК и Молодежная лига АНК.

«МНОГОПАРТИЙНАЯ ХАРТИЯ» И ДА

Демократический альянс тоже времени даром не терял. Важным фактом подготовки к выборам-2024 стало переизбрание на новый срок в апреле 2023 г. лидером партии Джона Стинхейзена. В июле того же года Терсиус Симмерс (цветной) был избран лидером в провинции Западный Кейп¹⁴. Сразу после съезда ДА в апреле 2023 г. в СМИ появилась информация о возможном достижении т.н. *Moonshot Pact*¹⁵ – пакта с другими оппозиционными партиями ЮАР. 17 июля 2023 г. состоялась встреча руководителей этих партий в Кемптон-парке в Йоханнесбурге.

В данном контексте следует отметить, что 16 декабря 1991 г. в Кемптон-парке произошло важное историческое событие – открытие Конвента за демократическую Южную Африку (КОДЕСА), которое послужило отправной точкой для диалога о ликвидации предыдущего режима [8]. В результате сложных переговоров был создан Многопартийный переговорный форум (*Multi-Party Negotiating Forum*). Важность этого форума заключается в утверждении переходного характера конституции и проведении первых демократических выборов в 1994 г. Неслучайно ДА и его сторонники переняли термин «многопартийность» (*Multi-party*)¹⁶ в названии своей коалиции. Таким образом участники стремились подчеркнуть связь этих событий, несмотря на то, что некоторые оппозиционные партии не присоединились к новообразованной «Многопартийной хартии»¹⁷.

По мнению руководства ДА, эта политическая платформа, «Многопартийная хартия», могла бы стать хорошей основой для объединения усилий нескольких партий и организаций.

На этой июльской (2023 г.) встрече были представители и руководители 6 партий: Партия Свободы Инката (*Inkatha Freedom Party*), Фридом Фронт+ (*Freedom Front Plus, FF+*), *ActionSA* и небольшие партии – Объединенное независимое движение (*United Independent Movement*), Национальная партия Спектр (*Spectrum National Party*). К «хартии» присоединилась организация *ISANCO (Independent South African National Civics Organisation)*. Участники «хартии» предпринимают попытку претендовать на получение большинства в парламенте («объединенная оппозиция»), но о результатах говорить пока преждевременно.

Почему в политической борьбе эти партии мобилизуются против и АНК, и ЭФФ?

Существует мнение, что, если АНК не наберет больше 50% голосов, то не исключается возможная коалиция АНК и ЭФФ [9]. С другой стороны, это будет непросто. Последние события, связанные с присоединением к ЭФФ таких в прошлом противоречивых фигур, относящихся косвенно к фракции *Radical Economic Transformation* [10], как Бусисиве Мквебане, бывший общественный защитник ЮАР,

¹³ <https://www.news24.com/news24/politics/tyhalisisu-is-the-main-man-as-anc-in-the-western-cape-finally-elects-new-leadership-20230625> (accessed 02.12.2023)

¹⁴ <https://www.iol.co.za/capeargus/news/simmers-wins-da-western-cape-leader-position-no-bad-blood-between-madikizela-and-myself-edb428e2-283e-41cb-9db9-27cd51294b0f> (accessed 01.12.2023)

¹⁵ *Moonshot Pact* – «Пакт крутого взлета», т.е. «гигантского рывка вперед», по словам Дж.Стинхейзена (*прим. ред.*).

¹⁶ Здесь имеется в виду создание «Многопартийной хартии» (*Multi-Party Charter*) (*прим. авт.*).

¹⁷ В СМИ ЮАР даже появилась статья с заголовком: «Многопартийная хартия готова к старту, но КОДЕСА-3 – нет». См.: <https://mg.co.za/thought-leader/opinion/2023-08-17-multi-party-charter-ready-for-takeoff-but-codesa-iii-it-is-not/>

тому подтверждение. В этой же связке и Карл Нихаус, демагог, исключенный из АНК, являвшийся пресс-секретарем т.н. Ассоциации ветеранов «Умконто ве сизве». Вводят в заблуждение также сообщения о том, что бывший президент ЮАР Джекоб Зума 16 декабря 2023 г. (годовщина создания вооруженного крыла АНК – «Умконто ве Сизве») объявил о том, что он будет голосовать не за АНК, а за новую партию «Умконто ве Сизве», созданную в сентябре того же года¹⁸. Такие действия, не исключено, могут серьезно повлиять на результаты АНК, прежде всего в провинции Квазулу-Наталь¹⁹.

ПРОГНОЗЫ «НЕЗАВИСИМЫХ НКО» О ВЫБОРАХ-2024

Многие политические круги страны уже оценивают шансы АНК и других партий на ближайших выборах. Особенно их интересует, сможет ли АНК преодолеть 50%-ю планку (50+1) и, таким образом, сформировать в будущем правительство.

Аналитические материалы на эту тему заказывают разные политические круги страны и крупный бизнес ЮАР. Уже с весны 2022 г. предварительное анкетирование к выборам-2024 начинали проводить разные организации, например аналитический центр *Rivonia Circle*²⁰ [11].

Проведенный в сентябре – октябре 2022 г. опрос показал чувствительное снижение результатов у АНК. Уровень доверия к правящей партии упал до 41%²² (см. табл.). Одновременно было отмечено, что оппозиционные партии не представляют собой альтернативы – ДА тоже теряет поддержку²³.

Нельзя не отметить, что, вероятно, аналитическая работа *Rivonia Circle* с южноафриканцами не была бесполезной. В апреле 2023 г. было объявлено о том, что в выборах-2024 будет участвовать новая партия «Вставай, Мзанзи» (*RISE Mzansi*)²⁴, лидером которой стал Сонгезо Зиби, бывший глава этого «мозгового центра». Кстати, при обсуждении «Многopартийной хартии» глава этой новой партии заявил, что не присоединится к ней²⁵.

Кроме того, весной 2023 г. сбор данных проводили такие НКО, как *Brenthurst Foundation*, *Social Research Foundation* и *Institute for Racial Relations*, связанные с «белым монополистическим капиталом». Результаты опросов этих фондов представлены в таблице. Также, согласно данным *Brenthurst Foundation*, в провинции Западный Кейп зафиксирован самый большой процент возможных неголосующих на будущих выборах – 6%²⁶.

Представляет интерес аналитика *Social Research Foundation*, основанного в 2021 г. нынешним руководителем консалтинговой фирмы д-ром Франсом Кронье: при высокой явке избирателей АНК получил бы 45%, ДА – 31%, ЭФФ – 9% (см. табл.). Отмечается, что при средней явке АНК и ЭФФ повысили бы свои показатели на 1%, а показатели ДА остались бы без изменений²⁷.

Кроме названных НКО, особое внимание представляют опросы *IPSOS*²⁸, проводимые южноафриканским фондом *Inclusive Society Institute*. Генеральным директором является Дарейл Сванепул, который в свое время был одним из ответственных за сбор средств в пользу АНК. Что касается подготовленной Фондом статистики, полученные результаты ближе всего к реальным. Например, при высокой явке

¹⁸ <https://www.iol.co.za/news/politics/i-will-not-vote-for-the-anc-says-former-president-jacob-zuma-bf147807-df03-4bda-bc16-f1315e579d43> (accessed 19.12.2023)

¹⁹ Более того, недавние новости о том, что Нкосазана-Дламини Зума (член кабинета с 1994 г.) подала в отставку, также, вероятно, отразятся на поддержке АНК в этой провинции (прим. авт.).

²⁰ Название центра связано с историей Южной Африки. Именно в районе Ривонии в 1963 г. были арестованы главные руководители АНК, в т.ч. Нельсон Мандела (прим. авт.).

²¹ Примечательно, что на сайте значатся и другие руководители «мозгового центра», среди которых и Тесса Думс (цветная), недавно выпустившая в соавторстве книгу про цветных Южной Африки (прим. авт.).

²² Все данные в таблице представлены с учетом высокой явки респондентов (прим. авт.).

²³ <https://rivoniacircle.org/new-nationally-rep-poll-by-the-rivonia-circle-shows-that-an-electoral-breakthrough-is-possible-in-election-2024/> (accessed 19.12.2023)

²⁴ «Мзанзи» («Южный» на яз. коса) в последние годы все больше распространяется как неофициальное название Южной Африки (прим. авт.).

²⁵ <https://news24.com/news24/politics/political-parties/moonshot-pact-should-not-just-focus-on-unseating-anc-eff-says-rise-mzansi-songezo-zibi-20230419> (accessed 21.12.2023)

²⁶ См.: https://www.thebrenthurstfoundation.org/downloads/tbf_survey_coalitions_v5-october-2023.pdf (accessed 25.12.2023)

²⁷ См.: <http://srfireports.co.za/wp-content/uploads/2023/10/Report-45-State-of-play-October-2023.pdf> (accessed 15.12.2023)

²⁸ *IPSOS* – международная маркетингово-исследовательская компания, занимается социологическими и другими исследованиями в разных странах мира (прим. авт.).

АНК получил бы 50%, при средней и низкой – 53%, ДА получил бы около 18% при высокой явке, 20% – при средней и 16% – в случае низкой (см. табл.). Отдельно было отмечено, что поддержка оппозиционных политических партий за 10 лет выросла с 21% до 48%²⁹.

Таблица. Предварительные данные НКО
Table. Preliminary data of the NGOs

НКО	АНК, %	ДА, %	ЭФФ, %
Institute for Racial Relations	46,5	26,1	11,6
IPSOS	50	18	16
Social Research Foundation	45	31	9
Brenthurst Foundation/SABI	41	23	17
Rivonia circle	41	18	15

Составлено автором по: <https://irr.org.za/media/irr-latest-polling-opportunities-or-bust-is-emerging-as-the-theme-of-2024-ballot-battle> (accessed 10.11.2023); <https://www.polity.org.za/article/anc-support-declines-but-likely-to-keep-control-nationally-in-2024---data-2023-11-30> (accessed 22.12.2023); <http://srfreports.co.za/wp-content/uploads/2023/10/Report-45-State-of-play-October-2023.pdf> (accessed 15.12.2023) и др.

ФИНАНСИРОВАНИЕ ОСНОВНЫХ ПАРТИЙ

Тема финансирования политических партий требует особого внимания в связи с принятием в апреле 2021 г. «Закона о финансировании политических партий» (*Political Party Funding Act*). В соответствии с требованиями Закона все политические партии ЮАР обязаны ежеквартально отчитываться и передавать данные в Национальную избирательную комиссию о частных и иностранных финансовых поступлениях в фонд партии. При этом важно подчеркнуть, что закон налагает определенные ограничения на источники финансирования политических партий, включая запрет на пожертвования со стороны правительственных ведомств, государственных организаций и иностранных правительств³⁰, а также получение сумм больше 15 млн рандов (ок. \$790 тыс.) от одного донора в течение года³¹.

Согласно последним партийным отчетам 2023 г., основные доноры партий ДА и *ActionSA* – это Фонд Фридриха Науманна (идейно близкого к Свободной демократической партии (СвДП), ФРГ), семья Оппенгеймеров и южноафриканско-израильский бизнесмен Мартин Мошаль³². Таким образом, некоторые политические партии в значительной степени, видимо, существуют за счет «белого глобального капитала».

Что же касается АНК, то по иронии судьбы, поддержав закон о раскрытии частного финансирования партий, сама партия столкнулась с тем, что многие инвесторы отказались фигурировать в публикуемых отчетах. Сокращение финансирования напрямую повлияло на то, что многие рядовые служащие – члены АНК остались без зарплат (даже перед рождественскими праздниками 2021 и 2022 гг.). Деньги выплачивались с задержками в течение этих двух лет. Такое положение вызывало непонимание со стороны многих сторонников АНК и приводило к протестам. После переизбрания Национального исполнительного комитета партии в декабре 2022 г. ситуация стабилизировалась и к февралю 2023 г. улучшилась, как отметил новый казначей АНК Гвен Рамакопа³³.

Среди основных компаний в финансовом докладе АНК фигурирует, например, *African Rainbow Minerals*, принадлежащая миллиардеру Патрису Мотсепе, брату жены президента Рамапосы. Также не

²⁹ ANC support declines but likely to keep control nationally in 2024 – data. 30.11.2023. <https://www.polity.org.za/article/anc-support-declines-but-likely-to-keep-control-nationally-in-2024---data-2023-11-30> (accessed 22.12.2023)

³⁰ В то же время это не исключает осуществления образовательных программ и разработки стратегии, остающихся т.н. «каналом» иностранного влияния (прим. авт.).

³¹ Private funding of political parties. Independent Electoral Commission. <https://www.elections.org.za/pw/Party-Funding/Private-Funding-Of-Political-Parties> (accessed 26.01.2023)

³² Fourth quarter political party funding disclosure published. *SA news*. 31.05.2023. <https://www.sanews.gov.za/south-africa/fourth-quarter-political-party-funding-disclosure-published> (accessed 22.12.2023)

³³ <https://news24.com/news24/politics/political-parties/anc-finally-able-to-pay-staff-salaries-with-finances-on-the-road-to-recovery-gwen-ramokopa-20230209> (accessed 22.12.2023)

единожды упоминается горнорудная компания *Chancellor House Holdings* (куда входит *Chancellor House Trust* – инвестиционный фонд АНК)³⁴.

ЗАПАДНЫЙ КЕЙП И НОВЫЕ ПОЛИТИЧЕСКИЕ ПАРТИИ

В контексте изложенного выше заслуживают внимания небольшие политические партии, действующие в Западном Кейпе. Цветные сообщества, расположенные под Преторией, также постоянно находятся под пристальным вниманием Демократического альянса последние несколько циклов выборов.

Несмотря на то, что ДА рассчитывает (как и в течение последних 10–15 лет) получить максимальное количество голосов среди цветных, к борьбе подключаются и новые цветные партии. Их влияние возрастает, и начиная с выборов 2021 г. они «перетягивают» на себя часть голосующих за ДА и частично АНК.

Цветные партии выражают, как правило, интересы разных групп населения. Одна из относительно новых политических структур, которая старалась максимально заполучить голоса цветных не только в Западном Кейпе, но и в Северном Кейпе и Хаутенге, – это Патриотический альянс (ПА) (*Patriotic Alliance*), во главе которого стоят два бывших (цветных) уголовника, ставших «бизнесменами», – Гейтон МакКензи и Кенни Кунене. МакКензи стал известным благодаря своей роли в разрешении конфликта между несколькими бандитскими группировками в цветных тауншипах. Можно предположить, что мирное разрешение столь острого конфликта и стало отправной точкой создания партии.

Своей активной позицией выделяются также и другие партии, например ГУД (*GOOD*), возглавляемая с 2018 г. Патрицией де Лилль, Национальный/Капский конгресс цветных (*National/Cape Coloured Congress*), Партия независимости Кейпа (*Cape Independence Party*). Среди старых партий, сдвигающих свою политическую агитацию в сторону цветных, отметим Альджама (*Al-Jam-ah*), *Freedom Front Plus*, Конгресс народа (*COPE*) и др.

Среди всех выделяются те партии, которые представляют наибольшее количество избирателей. Партия *Freedom Front Plus* выбрала в качестве представителя на выборах 2021 г. бывшего члена Независимых демократов (НД), ДА и АНК Леннита Макса (цветного) в качестве кандидата на пост мэра Кейптауна. Следом идет ГУД, возглавляемая бывшим мэром Кейптауна Патрицией де Лилль, которая ранее выдвигалась от партии ДА, а в далеком прошлом – от Панафриканского конгресса и НД [12].

Кроме того, глава партии Национальный конгресс цветных (НКЦ) Фадиль Адамс баллотировался и на пост мэра Кейптауна. Ранее он получил известность как руководитель кейптаунского движения недовольных «Хватит!» (*Gatvol Capetonian Movement*). Правда, новая партия сумела набрать в 2021 г. всего лишь 1,7% голосов в провинции. Свою политическую позицию НКЦ продемонстрировал через организованные в сентябре 2023 г. протесты под лозунгом «Нет – торговле без цветных!». Таким образом НКЦ стремился привлечь внимание к острой нехватке рабочих мест в цветных районах Кейптауна³⁵.

В августе 2023 г. *Social Research Foundation* разместил аналитический материал, целью которого был ответ на вопрос: «*Действительно ли провинции Западный Кейп нужна цветная партия, которая возглавляется цветным лидером, понимает нужды и запросы цветного сообщества, а также фокусируется на их проблемах и нуждах?*». В исследовании были учтены такие показатели, как язык, уровень образования, тип занятости, место проживания, категория населения (раса), политические предпочтения. Среди тех, кто дал положительный ответ, большинство составляют безработные или неформально занятые, проживающие в тауншипах³⁶.

В 2023 г. появилась новая партия – *Change Starts Now* («Перемены начинаются сейчас»). Её главой был выбран Роджер Джардин (цветной), в прошлом банкир и председатель правления одной из круп-

³⁴ Parties declare second-largest amount of donations to IEC since implementation of party funding act. *TimesLive*. 31.08.2023. <https://www.timeslive.co.za/politics/2023-08-31-parties-declare-second-largest-amount-of-donations-to-iec-since-implementation-of-party-funding-act/> (accessed 22.12.2023)

³⁵ 'No coloureds, no trading,' says National Coloured Congress president Fadiel Adams. 20.09.2023. <https://iol.co.za/news/south-africa/western-cape/no-coloureds-no-trading-says-national-coloured-congress-president-fadiel-adams-bd9417ac-36ce-4878-a4c8-db59925c38fb> (accessed 23.12.2023)

³⁶ #2038 SRF Report 34. The Western Cape needs a coloured party. <http://srfreports.co.za/wp-content/uploads/2023/08/SRF-Report-34-WC-needs-a-coloured-party.pdf> (accessed 23.12.2023)

нейших южноафриканских компаний. Соратником Джардина стал Мэрфи Моробе³⁷, его друг по Объединенному демократическому фронту (см. также [13]). Презентация партии прошла в районе Риверли³⁸.

ЗАКЛЮЧЕНИЕ

Многие аналитические агентства предсказывают, что выборы-2024 будут самыми напряженными за всю историю постапартеидной ЮАР. На решение избирателей будет влиять множество факторов, среди которых важную роль играет решение проблем, связанных с водообеспечением, электричеством, безопасностью.

На фоне прогнозов многих НКО, что АНК не сможет набрать 50% голосов, особое внимание стоит уделить тому, как новые политические силы пытаются привлечь социально-политический, маргинальный цветной электорат. В то же время, несмотря на появление новых партий и объединений, таких как «Многопартийная хартия», говорить о том, что у них есть все шансы получить доминирующие позиции, на наш взгляд, весьма смело.

В складывающейся предвыборной гонке интересно наблюдать за тем, каким образом новые и старые политические соперники выстраивают свои стратегии для получения максимального количества голосов среди всех групп населения страны, а также среди цветного и других нечерных сообществ Южной Африки. Особое внимание стоит уделить тому, как новые участники политического процесса пытаются привлечь тот электорат, который, по их мнению, был недостаточно задействован в прошлых выборах, включая группу цветных.

ЛИТЕРАТУРА / REFERENCES

1. Rostron B. 2019. Robert McBride. The Struggle Continues. Tafelberg. Pp. 73–75, 83.
2. Ferial Haffajee. How the ANC lost the coloured and Indian vote. *News24*. 23.05.2011. <https://news24.com/news24/xarchive/archive/ferial-haffajee/How-the-ANC-lost-the-coloured-and-Indian-vote-20110523> (accessed 24.12.2023)
3. Туряница Д.А. Молодые политические фигуры ЮАР: Линдиве Мазибуко. *Африканские традиции и современность: проблемы истории, культуры и гендера*. Отв. ред.: В.В.Грибанова, Н.Л.Крылова. М.: ИАФР РАН, 2020. С. 196–208.
Turianitsa D.A. 2020. Young political figures of South Africa: Lindiwe Mazibuko. *African traditions and modernity: problems of history, culture and gender*. Moscow. Pp. 196–208. (In Russ.)
4. Isibor N. Record-breaking 6,800 Hours of load shedding in 2023. *Eskom News*. 07.12.2023. <https://eskom-news.co.za/record-breaking-6800-hours-of-load-shedding-in-2023/> (accessed 07.12.2023)
5. Шубин В.Г. Дождались? (К итогам 55-й Национальной конференции АНК). *Азия и Африка сегодня*. 2023. № 4. С. 25–29. DOI: 10.31857/S032150750025336-1
Shubin V.G. 2023. Is the Wait Over? (To the Results of the 55th National Conference of ANC). *Asia and Africa today*, № 4. Pp. 25–29. (In Russ.). DOI: 10.31857/S032150750025336-1
6. Adams Y. LETTER: ANC's commitment to transformation is doubtful. 14.01.2023. <https://www.iol.co.za/capetown/opinion/letter-ancs-commitment-to-transformation-is-doubtful-fa2f57bc-1219-4f55-a23d-79f58c31c0fd> (accessed 12.12.2023)
7. Keith Gottschalk. South Africa's ANC controls eight of nine provinces - why the Western Cape will remain elusive in the 2024 elections. *The Conversation*. 01.08.2023. <https://theconversation.com/south-africas-anc-controls-eight-of-nine-provinces-why-the-western-cape-will-remain-elusive-in-the-2024-elections-210013> (accessed 03.11.2023)
8. Шубин Г.В. Проблемы развития демократической Южной Африки (1994–2006 гг.). М., 2006. С. 22–25.
Shubin G.V. 2006. Problems of development of democratic South Africa (1994–2006). Moscow. Pp. 22–25. (In Russ.)
9. Dirk Kotze. South Africa votes in 2024: could a coalition between major parties ANC and EFF run the country? *The Conversation*. 24.04.2023. <https://theconversation.com/south-africa-votes-in-2024-could-a-coalition-between-major-parties-anc-and-eff-run-the-country-204141> (accessed 20.12.2023)
10. Шубин В.Г. Южная Африка: трудные времена. *Азия и Африка сегодня*. 2022. № 12. С. 34. DOI: 10.31857/S032150750023559-6

³⁷ Еще в декабре 1988 г. М.Моробе вместе с товарищем по ОДФ оказались в Москве после того, как сбежали из тюрьмы ЮАР (прим. авт.).

³⁸ Во времена апартеида этот район был выделен для цветной группы населения (прим. авт.).

- Shubin V.G. 2022. South Africa: Hard Times. *Asia and Africa today*, № 12. P. 34. (In Russ.). DOI: 10.31857/S032150750023559-6
11. Dooms T., Chutel L.E. Coloured – How Classification Became Culture. Jonathan Ball Publishers. 2023.
12. Туряница Д.А. Патрисия де Лилль: победы и просчеты в карьере «цветного» политика ЮАР. *Азия и Африка сегодня*. 2020. № 4. С. 69–74. DOI: 10.31857/S032150750010454-1
Turianitsa D.A. 2020. Patricia de Lille - victories and miscalculations in the career of a «coloured» politician of South Africa. *Asia and Africa today*. № 4. Pp. 69–74. (In Russ.). DOI: 10.31857/S032150750010454-1
13. Тетёкин В.Н. Африканист. М., 2011. С. 222–223.
Tetyokin V.N. 2011. Africanist. Moscow. Pp. 222–223. (In Russ.)

ИНФОРМАЦИЯ ОБ АВТОРЕ / INFORMATION ABOUT THE AUTHOR

Туряница Дарья Андреевна, младший научный сотрудник, Центр социологических и политологических исследований Института Африки РАН, Москва, Россия.

Daria A. Turianitsa, Junior Researcher, Centre for Sociological and Political Sciences Studies, Institute for African Studies, Russian Academy of Sciences, Moscow, Russia.

Поступила в редакцию
(Received) 12.09.2023

Доработана после рецензирования
(Revised) 15.12.2023

Принята к публикации
(Accepted) 25.01.2024